

## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR  
18.80



EURO  
21.81



LIBRA  
24.77

Fuente: Banco de México

16 DE OCTUBRE DE 2018

### LA UNIÓN EUROPEA EVALÚA CREAR UN “GRUPO DE CONTACTO” ANTE CRISIS POLÍTICA EN VENEZUELA



Fuente: News24

La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, anunció este lunes que la Unión Europea está considerando la posibilidad de crear "un grupo de contacto" para facilitar el inicio de un proceso democrático que pueda resolver la crisis política en Venezuela. "De ninguna manera la Unión Europea está considerando suavizar su posición respecto a la crisis política en Venezuela", manifestó Mogherini tras un encuentro de Ministros de Asuntos Exteriores del bloque que se llevó a cabo en Luxemburgo. Asimismo, Mogherini dijo que la política de sanciones específicas contra aquellos que sean "responsables por la violación de derechos humanos" continuará. Respecto al "grupo de contacto" que se pretende crear, la Alta Representante aclaró que no se tratará de una mediación o del inicio de un diálogo debido a que "las condiciones no están dadas para ello", sino de una "facilitación" para resolver la crisis. En este sentido, Mogherini comentó que se trata de "una forma de estar en contacto con las diferentes partes. [...] no sólo con el Gobierno sino también con las diferentes partes de la oposición, incluyendo algunos actores regionales internacionales".

Deutsche Welle <http://bit.ly/2pUt5Aj>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SE REALIZA LA XI REUNIÓN PLENARIA DEL COMITÉ EJECUTIVO BILATERAL MÉXICO-ESTADOS UNIDOS PARA LA ADMINISTRACIÓN DE LA FRONTERA EN EL SIGLO XXI

La XI Reunión Plenaria del Comité Ejecutivo Bilateral para la Administración de la Frontera en el Siglo XXI se llevó a cabo en Washington, D.C. La delegación mexicana fue encabezada por el Embajador Jacob Prado González, encargado de la Subsecretaría para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, y contó con la participación del Embajador de México en Estados Unidos, Gerónimo Gutiérrez. La delegación de Estados Unidos fue liderada por el Director General para Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado, Dale Eppler; y por la Subsecretaria Adjunta de Asuntos Internacionales del Departamento de Seguridad Interna, Dimple Shah. Durante la reunión, se analizaron los avances en los proyectos de modernización y expansión de los puertos El Chaparral-San Ysidro, Mexicali I-Calexico West (en la región Baja California-California) y Palomas-Columbus (entre Chihuahua y Nuevo México); así como la conclusión de los proyectos de expansión y modernización de los puertos Nuevo Laredo-Laredo I y II (localizados en la frontera Tamaulipas-Texas). También se dio seguimiento a las acciones conjuntas para simplificar las inspecciones aduanales y migratorias, así como reducir tiempos de espera. Entre ellas están los Programas de Pre-Inspección e Inspección Conjunta de Carga, y la homologación de los programas de Viajeros Confiables que operan en América del Norte (Viajero Confiable México, *Global Entry* y NEXUS).

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2NJzMys>

### EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES SE COMUNICA CON SU HOMÓLOGO DE BRASIL

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, conversó telefónicamente con el Ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Aloysio Nunes, a quien reiteró la importancia estratégica que México otorga a la relación bilateral. El Canciller Videgaray y su homólogo brasileño dialogaron sobre la IV Reunión de la Comisión Binacional que se llevará a cabo hoy en Brasilia a nivel de Vicecancilleres. De las cuatro Subcomisiones que integran ese mecanismo, las de Asuntos Políticos; y Asuntos Económicos, Comerciales y Financieros; así como la V Reunión del Mecanismo de Consultas sobre Temas Multilaterales, se celebrarán mañana en Brasil para dar seguimiento a los principales compromisos y temas de la relación. Por su parte, la de Cooperación Educativa y Cultural, y la de Cooperación Técnica y Científica sesionaron en la Ciudad de México en febrero de 2018.

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2yjlLne>

## AMÉRICA DEL NORTE

### MIKE POMPEO VIAJA A ARABIA SAUDITA PARA TRATAR LA DESAPARICIÓN DEL PERIODISTA KHASHOGGI

El Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, viajó este lunes a Riad para reunirse con el rey de Arabia Saudita, Salmán bin Abdelaziz, con quien tratará el caso del periodista saudí Jamal Khashoggi, que desapareció el pasado 2 de octubre después de entrar en el consulado de su país en Estambul. "A petición del Presidente Donald Trump, el Secretario de Estado Pompeo viajará a Riad, Arabia Saudita. El Presidente ha pedido una investigación inmediata y abierta sobre la desaparición de Khashoggi", informó el Gobierno estadounidense por medio de un comunicado. Trump ha señalado en los últimos días que llegará "al fondo de lo ocurrido" con Khashoggi, un periodista que escribía para el diario *The Washington Post* y que, según sus familiares y amigos, fue presuntamente asesinado en el consulado de su país en Turquía. El mandatario estadounidense señaló la

semana pasada que conversó sobre el caso con los "más altos niveles" del Gobierno de Arabia Saudita, mientras que el Vicepresidente, Mike Pence, mantuvo conversaciones telefónicas con el Príncipe heredero saudí, Mohamed bin Salman.

**The Hill** <http://bit.ly/2J2iLiu>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### **NICARAGUA RECHAZA DECLARACIONES DE COSTA RICA Y LAS CALIFICA DE IRRESPECTUOSAS E INJERENCISTAS**

El Gobierno de Nicaragua expresó, por medio de un comunicado, su rechazo ante las "irrespetuosas e injerencistas" declaraciones del Presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado, sobre los asuntos internos de Nicaragua, expresando su desacuerdo y rechazo categórico. Asimismo, señaló que Nicaragua no interfiere en los asuntos internos de ningún país, por lo que le recordó al Gobierno de Costa Rica que, como Estados independientes, se deben tener respeto. Por último, el Gobierno de Nicaragua hizo un llamado a la fraternidad y el respeto que "como Gobiernos y pueblos centroamericanos se deben tener". Costa Rica divulgó el domingo pasado un comunicado repudiando la represión y las detenciones ocurridas ese mismo día en Nicaragua en el marco de enfrentamientos entre manifestantes opositores y policías al inicio de una protesta contra el Gobierno del Presidente Daniel Ortega.

**Notimérica** <http://bit.ly/2CKIDAp>

### **PRESIDENTE DE CHILE OPTA POR "PERÍODO DE REFLEXIÓN" ANTES DE REANUDAR DIÁLOGO CON BOLIVIA SOBRE SALIDA AL MAR**

El Presidente de Chile, Sebastián Piñera, optó por dar "un período de reflexión" antes de reanudar el diálogo con Bolivia sobre un eventual acceso al mar. Dicha decisión fue tomada luego de que la Corte Internacional de Justicia (CIJ) declaró que Chile no tiene obligación de negociar con Bolivia una salida soberana al Océano Pacífico. El Presidente boliviano, Evo Morales, ha instado a Chile a retomar las conversaciones para suplir de algún modo la entrada al mar que Bolivia perdió en la Guerra del Pacífico, en el siglo XIX. El Presidente Piñera ha dejado abierta la puerta al diálogo, pero ha insistido en que no va a hacer cesiones soberanas. "Siempre Chile ha estado dispuesto a ese diálogo constructivo, pero le puedo asegurar que, como Presidente, no voy a negociar ni territorio, ni mar, ni soberanía. Pero sí estamos dispuestos a facilitar el acceso de Bolivia, y de su comercio, a los puertos chilenos", afirmó en una entrevista. "Vamos a darnos un tiempo para el reinicio de una conversación fecunda y constructiva", agregó Piñera.

**Notimérica** <http://bit.ly/2CnbhFF>

## EUROPA

### **EL PRESIDENTE DE FRANCIA, EMMANUEL MACRON, REMODELA SU GABINETE**

El Presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció hoy la remodelación de su Gobierno, que incluye el cambio de los titulares de cuatro ministerios, incluido el del Interior. El jefe del partido gubernamental La República en Marcha, Christophe Castaner, hasta ahora Secretario de Estado de Relaciones con el Parlamento, asume el Ministerio del Interior. Castaner sustituirá a Gérard Collomb, quien con su dimisión el pasado 2 de octubre generó la mayor crisis del actual Gobierno. Marc Fesneau ocupará el puesto de Secretario de Estado de Relaciones con

el Parlamento en lugar de Castaner. Franck Riester, Diputado elegido en 2017 en las listas del partido conservador Los Republicanos, se convierte en el nuevo Ministro de Cultura en sustitución de Françoise Nyssen. El Senador Didier Guillaume quedará al frente del Ministerio de Agricultura, reemplazando a Stéphane Travert. Asimismo, Jacqueline Gourault, hasta ahora Ministra delegada del Interior, fue designada como titular del departamento de Ordenación del Territorio, un cargo que ocupaba Jacques Mézard. Por otra parte, la Secretaria de Estado de Economía y Finanzas, Delphine Gény Stéphan, fue reemplazada por Agnès Pannier-Runacher. Jean-Michel Blanquer, Ministro de Educación Nacional, asumirá el Ministerio de Juventud. Además habrá tres nuevos Secretarios de Estado en los departamentos de Transición Ecológica; Solidaridades y Salud; y Educación Nacional y Juventud.

**Deutsche Welle** <http://bit.ly/2QVCyD2>

### **EMMANUEL MACRON PIDE A COREA DEL NORTE PASOS CONCRETOS EN DESNUCLEARIZACIÓN**

El Presidente de Francia, Emmanuel Macron, manifestó este lunes que espera de Corea del Norte “compromisos concretos” que demuestren “su voluntad de adentrarse en un proceso de desmantelamiento de su programa nuclear y balístico”, a la vez que ofreció el apoyo de su país para conseguirlo. A la espera de esos pasos, Macron comentó que se aplicarán las sanciones adoptadas por el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) contra Corea del Norte. Asimismo, subrayó que Francia contribuirá a los esfuerzos para acabar con la “amenaza para la paz mundial” que representa ese programa y para conseguir una desnuclearización completa. “Estamos preparados para poner a disposición nuestra experiencia y para jugar un rol activo”, indicó el Presidente francés tras reunirse en París con su homólogo surcoreano, Moon Jae-in. Por último, Macron precisó que Francia tiene “experiencia técnica, científica y operacional en materia nuclear” y desea ofrecerla en caso de que sea necesario.

**Deutsche Welle** <http://bit.ly/2Er4Dk9>

### **EL PARLAMENTO BRITÁNICO HA TOLERADO CASOS DE BULLYING Y ACOSO SEXUAL CONTRA SUS TRABAJADORES SEGÚN INVESTIGACIÓN INTERNA**

De acuerdo con una investigación difundida este lunes en el Reino Unido, la Cámara de los Comunes ha “tolerado y silenciado durante largo tiempo” casos reiterados de *bullying* y acoso sexual contra sus trabajadores. Según la jueza retirada Laura Cox, a quien el Parlamento encomendó la investigación el pasado mes de marzo a raíz de las denuncias de varios trabajadores, el Parlamento británico requiere de “un profundo cambio de cultura”. Cox no ha querido desvelar los nombres de los implicados en supuestos casos de abusos, argumentando que su misión no consiste en “lidar con quejas individuales”, aunque sí ha sugerido que algunos de los miembros de la Cámara de más alto rango, incluido el Presidente de la Cámara baja John Bercow, deberían “reconsiderar si permanecen en sus puestos”. La investigación también ha recabado episodios de acoso sexual de los que fueron objeto las trabajadoras por parte de algunos diputados. “Ningún lugar de trabajo es inmune a las conductas abusivas de este tipo”, admitió Cox; sin embargo, precisó que “los deficientes mecanismos para afrontar el problema lo convierten en un caso particularmente grave”. Finalmente, la jueza comentó que “no se puede demonizar a la institución entera, pero esos comportamientos inaceptables acaban por socavar la legitimidad y autoridad del Parlamento”. Ante esta situación, la Cámara de los Comunes emitió un comunicado en el que afirma que el bienestar del personal es su principal prioridad y que se encuentra mejorando su sistema de tramitación de quejas. Un mes antes de que Cox iniciara la investigación, otro documento elaborado por un grupo parlamentario tripartito ya había sacado a la luz que el 20% del personal ha sido víctima de algún tipo de acoso sexual o conducta inapropiada.

**El País** <http://bit.ly/2CPgYNE>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### SE REABREN LAS FRONTERAS DE SIRIA CON ISRAEL Y JORDANIA

Israel reabrió el cruce fronterizo de Quneitra, en los Altos del Golán, que permanecía cerrado desde finales de 2014 por el conflicto sirio. Tras la reconquista de territorios del sur de Siria por parte de las tropas gubernamentales, Israel reabrió el nombrado paso fronterizo. Previamente se anunció la reapertura del principal cruce fronterizo entre Siria y Jordania, después de tres años de clausura desde que los grupos rebeldes tomaran el control de ese territorio. El tránsito a través del cruce de Jaber en Jordania "se limitó a algunos ciudadanos e inversores" que viajan a Siria, indicó la agencia oficial de noticias jordana, *Petra*. El paso fronterizo de Jaber-Nasib, que comunica la localidad siria de Nasib con la jordana de Jaber, es la principal conexión comercial entre ambos países. Los ciudadanos jordanos podrán moverse libremente a través del cruce, aunque los sirios deberán obtener "un permiso de seguridad previo" de las autoridades jordanas, conforme al pacto alcanzado entre ambos Gobiernos. Hasta ahora, Jordania mantenía sus fronteras cerradas con Siria para evitar la entrada de más refugiados y de terroristas en su territorio.

**BBC** <https://bbc.in/2pWnNED>

### AGENTES INGRESAN AL CONSULADO DE ARABIA SAUDITA EN ESTAMBUL POR INVESTIGACIÓN SOBRE PERIODISTA DESAPARECIDO

Un grupo de funcionarios sauditas y turcos ingresaron al Consulado de Arabia Saudita en Estambul, como parte de las investigaciones que se llevan a cabo por la desaparición el 2 de octubre del periodista Jamal Khashoggi. En un primer momento, los funcionarios sauditas ingresaron al edificio diplomático, y posteriormente el equipo turco se unió a la investigación. Durante el fin de semana pasado, distintos medios de comunicación informaron que el Gobierno turco tenía pruebas de que el periodista fue asesinado dentro del Consulado. La policía de Turquía se encuentra investigando el movimiento de hasta 15 personas que han entrado y salido del edificio desde el día de la desaparición de Khashoggi. La Unión Europea reclamó una "investigación completa por parte de las autoridades sauditas".

**Europa Press** <http://bit.ly/2Ckg5va>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### LA OMS ESTUDIARÁ EL MIÉRCOLES SI DECLARA LA ALERTA INTERNACIONAL POR EL BROTE DE ÉBOLA EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

La Organización Mundial de la Salud (OMS) celebrará el miércoles una reunión de emergencia para estudiar si el brote de ébola en el este de la República Democrática del Congo (RDC), representa una emergencia de salud pública a nivel internacional. La reunión ha sido convocada por el Director General de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, con el objetivo de estudiar la posible declaración formal de la emergencia y plantear "recomendaciones" para hacer frente al brote. La OMS informó en su último balance, del 11 de octubre, de un total de 194 casos de ébola, enfermedad por la que han fallecido al menos 122 personas. Según las previsiones con las que trabaja la OMS, el brote aún durará entre tres o cuatro meses más, por lo que no se descarta que los casos se extiendan a países vecinos como Uganda o Ruanda.

**Europa Press** <http://bit.ly/2CncnKL>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Inés Carrasco Scherer

Jorge Octavio Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

David Hernández López

Anna Regina Sevilla Domínguez

**Octubre de 2018**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>